
□ 本报记者 高田

转让费占开业支出的一大半

26岁的刘静在聊城大学附近开了一个中式
快餐店，平时快餐店由她一人经营，家人有空
时会来帮忙。刘静不敢雇人来给她打工，虽然
快餐店一直在赢利，但是前期支出的费用依旧
让她觉得压力很大。

2014年下半年，刘静决定自己开个店铺，
找好了项目之后开始寻找门脸房。看中这个店
铺的时候，房东开出了4万元的转让费，房租
按照每年1万元另算，光盘下铺子刘静就花出
去了5万元。盘下铺子后，刘静开始装修、购
买餐桌椅子和餐具等一系列所需物品，加上加
盟费等各种费用，到10月份餐馆开业时，刘静
已经花去了7万多元钱，这些钱不仅有她自己
这几年积攒的钱，也有父母的“赞助”。在这
7万多元钱的支出中，转让费占了一大半。

“选好了合适的铺子，房东要几万块钱的
转让费就是几万，便宜让步的空间很小。如果
没有转让费这一项，其实开店的成本并不
高。”刘静说，“如果开店经营时，突然由于
家庭原因或者是经营不善不想经营了，那就把

铺子转让出去。比如我要把我的快餐店转让出
去，那么我就得跟下一个租户要至少七万块钱
的转让费，把店内的所有东西都转给他，如果
他不想经营我之前经营的生意，而是做别的项
目，只是转让空铺子，那么我至少得跟他要4
万块钱的转让费，否则我就得赔钱。”

层层转让费用一路上涨

正是由于一层层的转让，转让费才会一点
点被喊出高价。

王瑞也在聊城大学西门的商业街经营了一
家宾馆，宾馆属于低档次的，主要面向学生等
人群，一到寒暑假，住宿顾客就会减少，虽然
宾馆在盈利，但是利润空间有限。年轻的王瑞
想把自己经营的宾馆转让出去，2014年上半年
王瑞刚刚对宾馆的十几间房间重新进行了装

修，花了几万块钱。宾馆的各种设备如床、被
褥、空调、电视等所有物品一并转让出去，王
瑞开出了20万元的转让费。着急转让的王瑞还
在报纸上做了转让广告，打电话咨询的人大多
表示转让费太高，有的跟王瑞讨价还价开出了
16万元的价格。虽然只差了4万块钱，王瑞还
是拒绝了。“差个一两万元还能商量，被砍去
4万，我就得赔钱了。”王瑞说。几年前，王
瑞以几万块钱的价格租下了这几间临街房开了
宾馆，加上这几年间不断的更新和维护，他觉
得要价20万并不算多。由于咨询者都觉得他要
价高，直到现在宾馆还没有转让出去，王瑞也
不得不继续经营下去。

记者随机点开了58同城网站，在出租转让
的页面上，几乎每家转让的门店都标注着转让
费，少则一两千元，多则一两百万元不等。记
者随机拨打了聚隆房产发布的转让信息，这处

门脸房位于文轩中学附近，原本是一家鞋店，
面积只有25平方米，转让费高达6万元，租金
每月1700元钱。

在电话中，聚隆房产的中介人员告诉记
者，转让费还可以商量，6万块钱的转让费还
包括货源的信息等。当记者表示转让费有些高
之后，中介表示可以降到5万块钱，如果空转
只有3万块钱的转让费。所谓的空转，就是租
户把房子腾空转租给下一家。

刘静告诉记者，一般新建成的小区商铺对
外出租都是没有转让费的，只有单纯的房屋租
金。转让费都是租户经营者在房屋未到期内不
想经营而转手产生的。

刘静给记者做了详细的解释：“比如我盘
了新铺子，着手开始装修，购买开业所需的东
西，花费了几万块钱，但是我不想经营了，这
些装修和店内的物品也卖不了多少钱，还不如
直接转租给下家，索要一定的费用，最大限度
的减少损失。有的甚至可能因为铺面位置好、
店面紧张，要价比最初的投入高，反而会因为
转让费大赚一笔。”刘静说，“也有的租户和
房东商量好了，跟下家要多少钱的转让费，租
户和房东再分这笔转让费。”

高价的转让费成了很多创业者头痛的问
题，快餐店已经正常运转的刘静一天都不敢歇
着，按照目前的营业收入，她的投入成本得至
少经营一年多才能收回。
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□ 杨秀萍 焦松青 徐凯

3月9日，聊城电网2015年春检工作正式启
动。电网检修期间，巡线工和带电作业人员作为
两个重要的工种，是如何开展工作的？记者对此
进行了采访。

“好女不嫁巡线郎，三天两天睡空床”“远
看像流浪的，近看像要饭的，走近一看原来是巡
线的”……这是国网聊城供电公司巡线工薛涛对
自己工作的精辟描述。

17年的巡线生涯，如今的薛涛已经从一名学
徒工成长为输电运检室班组长。可以说，聊城市
区每一条220千伏线路都是在他的看护下架构起
来的，以至于每每有人向他询问路标的时候，他
不是说哪条路与哪条路交叉口，而是说多少千伏
某某线路多少号杆塔附近。

春迎风沙，夏顶烈日，秋披霜露，冬踏冰雪，作
为巡线工的薛涛和他带领的班组成员，就像呵护
自己的孩子一样地呵护线路通道，从一基杆塔走
到另一基杆塔，安全帽、望远镜以及装满钳子、扳
手的工具包成为他们出行时必备的行囊。

“出门巡线，遇到较为恶劣的地理环境时，
我们线路人除了带上十多斤重的工具包外，还要
随身携带木棒和急救药品。巡线过程中，逢林开
路是常有的事，往往走上一小段田间小道，就要
跨越小树林或杂草丛，木棒便起到开路作用；当
遇到养殖场喂养的狗时，这木棒还起到防身的作
用。”薛涛告诉记者。

据薛涛回忆，一次夜巡220千伏聊桥线时，
刚巡了3基塔，突然发现在离他仅有一步之遥的
地方有一条蛇正在盯着自己，面目狰狞，吓得他
一动不敢动，好在“对峙”4—5分钟后，那蛇慢
慢离开了。那时候，蛇虽然走了，但薛涛仍心有
余悸，不敢向前走一步。犹豫了好大一会后，他
才咬咬牙巡完剩余3公里的线路。

在线路运维过程中，工作人员多数是和农村
打交道，每当线路巡视或线路检修时，巡线工们
尽量不踏坏一株庄稼；在村民问及用电知识或请
求维修家庭线路时，巡线工们也会不假思索予以
帮助；甚至，每当看到当地老乡家的大棚薄膜破
损随风飘起时，巡线工们还会主动帮忙绑扎。长
此以往，薛涛和他的班组成员就成了巡线路途中
熟悉的“陌生人”。

转眼间17年过去了，在薛涛看来，要做一名
合格的巡线工并不是一件容易的事儿。薛涛告诉
记者，巡线主要靠眼力，没有什么技巧，主要任
务是查看输电杆塔是否受损、基础水土是否流
失、线路两侧有无树障、绝缘子有无污垢受损等
问题。为了减少停电对用户的影响，除了周期性
的日常巡视，巡线工还要在大风、雷雨等恶劣天
气下进行线路特殊巡视。每当发生线路故障时，
深夜打着照明灯抢修线路，钻电缆井抢修电缆，
对于巡线工而言，都是再寻常不过的事情。

穿上工作服，戴上安全帽，背上“百宝
囊”，蹬上工程车。在无数强大而无形的电流背
后，国网聊城供电公司的电力卫士们每天都在忍
受着高温严寒，枯燥乏味，悉心守护万家灯火。

“带电作业就是在不停电的情况下处理线路
故障，作业人员稍不留神就会酿成重大事故，甚
至危及生命。”国网聊城供电公司配电运检室班
长王胜利告诉记者。当前，王胜利所带领的输电
带电作业班一共有7名成员，经常性的在电线杆
上带电作业。

安质部工作人员韩勇介绍，带电作业极具危
险性，施工程序也复杂，不仅需要作业人员有娴
熟的技能，而且对毅力和体能也有很高要求。

谈话间，带电作业人员董万昆和念同涛正在
忙着上刀闸。董万昆告诉记者，带电作业最怕遇
到雨天，然而消除危急隐患又刻不容缓。“为彻
底绝缘，我们的衣服和手套绝不能有一丁点儿划
伤、破洞，相当于完全密封的，每一次带电作
业，就相当于穿着铠甲在绣花。”念同涛说。

据了解，2014年，国网聊城供电公司开展配
电不停电作业2880次，同比增长1245 . 79%。不停
电消缺比例99 . 7%，多供电量862 . 88万度，减少停
电7 . 76万时。2014年，国网聊城供电公司共有6项
带电检测典型案例入选国网公司典型案例库，不
仅保证了聊城地区企业和居民的生产、生活用
电，还有效避免了电量损失，为聊城配网的安
全、稳定提供了强有力的支撑。

□ 本 报 记 者 肖 会 王兆锋
本报通讯员 韩华强

◇出租车司机：

期待干得安心

“出租车这一行越来越难干，起早贪黑忙下
来，月收入也就3000多元。”在东昌府区兴华
东路，正在等活的司机刘长印向记者倾诉。

44岁的刘师傅，16岁那年从冠县老家只身
来到聊城，从蹬一个电动三轮车做起，到现在
成为行内的资深司机，他经历了聊城出租车行
业的几次变革。

“出租司机叫穷，是出租车经营权在作
怪。”刘师傅说。目前，聊城车辆经营权经过
一层到两层甚至三层转包、分包，而每一层都

收取数量不一的租赁费用（俗称份钱）。刘师
傅算了一笔账：如果个人拥有一台手续齐全的
出租车，月收入上万元不成问题。以某出租车
月收入1万元为例，从业者首先要给车主扣掉
3000元的租车钱，剩下的7000元归自己所有，
但要是二手转包呢，还要扣除1000至1500元不
等的二次包车费，这样就剩下5000至6000元。
再包出去一个夜班或白班，这样每人每月只剩
2500元至3000元。

“我们需要安心舒适的市场环境，不仅包
括重点打击那些非法三轮、黑出租等竞争因
素，还有自身的社会地位和尊严。多年前，拥
有一台出租车是件很光彩的事，但如今没有保
险，没有相关福利，收入还低，相信这样的地
位，没有谁会心甘情愿的干上一辈子。”客运
出租公司的驾驶员王长河说。

◇经营企业：

渴望破解经营尴尬

记者走进聊城市淼淼出租公司办公室的时
候，经理葛纪伟正为260万元的车辆肇事赔偿
愁眉不展。

淼淼公司是聊城市挂靠经营出租车最多的
企业，其前身为聊城市东昌府区第三运输公
司。旗下车辆360余台，其中挂靠车辆320台。
按每台车每月90元的管理费计算，全年管理费
收入约为40万元，公司有正式管理人员17名，
再刨去相关费用，公司常年处在严重亏损状
态。而仅眼前的一台车辆肇事的赔偿判决就达
到了260万元。

“我们之所以坚守，是因为在坚守部分社
会责任同时，期盼着行业改革能够尽快改变企
业这种尴尬局面，实在撑不下去，也只有等待
破产了。”面对记者，他无奈地感叹。

目前，聊城规模出租车运营企业9家，几
乎全部是利用其他产业经营贴补出租车行业管
理。在客运公司的餐厅内，公司经理张富华告
诉记者，新国线客运是国家一级资质企业，下
属的出租公司多年连续亏损，为了减少对企业
的补亏，他们从2013年开始筹建这家对外营业
的中等餐厅，如果没有母公司的强力支持，出

租经营公司或许早已不存在了。

◇管理部门：

兴利除弊激发活力

“城市出租涉及到政府、部门、企业、业
主、从业人员等多方面因素，不仅事关市民出
行环境优劣，更涉及城市发展和社会稳定。城
市出租车行业改革的方向是如何理顺各方面关
系，激发参与要素的市场活力，摒弃原有管理
弊端的同时，建立一套顺畅有序的管理机
制。”聊城市交通局运输管理处出租科副科长
王红星说。

据介绍，聊城城区面积约40平方公里，人
口超过60万，城区现有正规出租车辆1416台。
对于出租车经营权，是1986年由政府无偿审批

许可给出租企业或个人，10年来，出租车经营
指标一直没有增加，这不仅造成经营权一路狂
飙，也是导致一线从业者收入微薄的原因之
一。聊城出租车价格自1993年制定起步价3公里/
5元，以后每公里1元的价格体系后，至今没有再
次进行过系统科学调整。同时，随着城市道路的
延伸和人员密集度的增加，按里程计费的方式
已经远远不能适应现实需要。同样的里程，人
员密集，车辆拥阻，耗时费力，不科学的收费
定价，也引起多数出租车司机的不满意。

由于定价结构不科学，聊城的出租车经营
企业是起步于国有大中型企业的改革阶段，先
天性不足导致经营企业规模小、硬件差、管理
人员匮乏，总体水平滞后。同时，由于行业管
理政策缺乏激励机制，导致企业开创性不够，
对出租车业主和驾驶员个性化服务、培训教育
积极性不高。

□蒋鑫 魏艳霞 蒋家玲 报道
本报聊城讯 3月17日，高唐县某轻工企业

报检员高兴地在聊城出入境检验检疫局领到了
“免于办理强制性产品认证证明”（以下简称
CCC免办证明）。从企业申请、初审、复审到终
审实现了全程无纸化，让企业足不出户就可以在
网上轻松办理，大大缩短了工作流程，降低了企
业成本，获得企业点赞。

CCC免办证明无纸化的全面实施，将进一步
简化报检手续，缩短通关流程，降低企业成本，
提高行政审批效率。为推行CCC免办证明实现无
纸化，聊城出入境检验检疫局修订完善了相关作
业指导书，对外公示CCC免办证明申办及使用指
南等文件，同时为企业提供全面培训服务。

CCC免办制度是国家为特殊用途产品开通的
绿色通道，也是服务地方经济、促进外贸发展的
一项优惠政策。聊城出入境检验检疫局通过政务
网站、电子邮箱、微信、QQ等网络平台，发布
宣传相关资料，方便企业实时下载、查阅、学
习。同时，通过电话咨询或微信群的方式，解答
企业提出的每一具体问题，减少了企业路程往
返，实施了CCC免办证明的快递速达。

即使空铺子对外出租，也要收取少则几千元多则一两百万元的转让费———

高价转让费阻碍创业活力

如何营造“从业人员安心、出行市民暖心”的运行环境？

聊城：出租车行业改革待发力

聊城大学法学院教授、法学博士盛长富：
发挥市场资源配置的决定性作用，是不是意味
着出租车全部回归到市场“散养”？还要不要
相关部门监管？怎样监管？如何理顺政府与部
门，企业与业主，所有权人和从业人方方面面
的关系？这都是出租车行业改革设计者所要考
虑的重要因素。

兴利除弊的首要任务，应是根据辖区城市
人口、经济发展水平、群众出行需求、出租汽
车里程利用率、出租车运营收入等因素制定本
区域出租汽车行业发展规划，合理确定出租汽
车投入规模和布局。

其次，针对营运权指标、企业管理的积极
性和所有权人、一线从业者的实际情况，进行
综合利益的再平衡。矛盾冲突的根本点是利益
冲突。鼓励出租经营企业建立“产权明晰、权
责明确、收费合理”的公车公营企业制度，鼓
励出租企业做大做强。在出租企业中积极推行
统一、规范的劳动用工合同，为司机缴纳社会
五险一金等保险费。禁止出租企业经营权买
卖、转包，严禁向驾驶员买断经营权,防止向

驾驶员转嫁投资和经营风险，借助年度服务质
量信誉考核工作积极促进企业实行公司化、规
模化、品牌化经营。

作为政府和职能部门，应该加大资金投入
和科技投入，打造好城市出租有序发展的硬件
平台。建设全市统一的出租车运营调度系统，
推广电话叫车服务模式，逐步形成巡游、电话
预约和专用候车点待租的出租汽车运营体系，
既可以实现节约社会资源、减轻城市交通拥
堵，还能够减少污染排放、提高出租车运营效
率、增加单车收入的目标。

至于科技管理功能所需资金投入，可以采
取市场运作的方式，通过出租车无形资产（如
出租车广告）有偿转让、置换的方式争取社会
资金和政府政策支持并举的办法来解决。建立
服务质量投诉有奖举报和服务质量投诉24小时
受理制度。能够及时受理并查、处服务质量投
诉和违章经营行为，达到车容车貌整洁，标志
标识规范；依法经营、优质服务的目标。总
之，聊城出租行改应突出顶层设计下的聊城特
色。

◆专家声音

□冯长禄 刘明 报道
3月26日，茌平县博平镇

东王村农民王庆安高兴地展示
在博平工商所刚办理完的“家
庭农场”营业执照。茌平县加
快推进工商注册制度便利化改
革，进一步规范网上办事流
程，着力服务三农，对申请办
证农民及时审核，一次性办
结，做到当日发证，不让农民
多跑冤枉路。今年一季度共为
农民办理了家庭农场营业执照
72家。

办理执照

不再跑冤枉路

电力卫士

悉心守护万家灯火

CCC免办证明

实现无纸化办理
◆转让费原本是租户在店铺租期内将房屋转租出去，把租赁的剩余期限连同租户的装

修、设备、经营的项目等一并转租给下家，并收取超过房租的费用。但是在聊城，即使是空

铺子对外出租，也要收取少则几千元多则一两百万元的转让费。这种高额的转让费，几乎成

了想开店的创业者最大的一项支出。

◆城市出租车，不仅是城市交通运输

体系的组成部分，更是向外界展示城市综

合实力的窗口。然而，尽管聊城市各级交

通管理部门千方百计创新管理，鼓励扶持

优秀出租企业创建优质服务品牌，但“从

业人员叫穷、经营企业喊苦、管理部门喊

难，出行市民吐槽”的客观现实并没有本

质改变。

如何扭转管理体制积弊？怎样激发出

租车运营的市场活力？近日，记者就此进

行了采访。

□记者 杨秀萍 报道
本报高唐讯 “大街小巷大清扫，修了垃圾

池，购置垃圾桶，到处一片新面貌，群众看了真
满意……”日前，伴随着清脆的竹板儿声，一场
以“清洁乡村”为主题的文艺演出在高唐县杨屯
镇张四屯村的文化广场上演。

整场演出历时2个多小时，节目包括大实
话、三句半、京剧、器乐表演、广场舞、秧歌
等，所有节目均为当地老百姓自编自演，充分展
现了城乡环境综治工作带给杨屯镇的变化，演出
现场掌声不断。

演出的组织者是李化祥。李化祥能说一口流
利的快板儿，是当地远近闻名的文艺能人。2008
年10月他带头成立了老年人文艺队，围绕农村的
新鲜事搞创作，宣传党的好政策、展示老百姓丰
富多彩的生活。最近一段时间，城乡环卫综合整
治让农村环境发生了翻天覆地的变化，这又激起
了李化祥的创作欲望。说干就干，李化祥和文艺
队的几位老伙计立即投入到节目的创作和排练当
中。“我们的节目说身边人、演身边事，反映的
是环境整治活动以来农村的巨大变化，倡导文明
的生活理念。排练节目虽然有些辛苦，但我们觉
得很有意义！”李化祥高兴地说。

快板唱出家乡美
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